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«Hacer una política ajena al impulso del 
capital privado es los más tonto que hay»
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Con estas palabras, el alcalde crítica las pocas posibilidades que tie
ne el municipio de asociarse con los privados, y añade que «declarar 
que los alcaldes y los municipios son incompetentes, de partida es 
una idiotez, son incompetentes porque no les dan recursos. Esto es un 
problema político, de ansias de poder del Estado, que no quiere entre
gar su poder».

POR Pablo Solís

var los valores que a la gente le interesa conservar, que 
fundamentalmente consiste en que no querem os ser 
avasallados por el mal progreso urbano».

Lo fundamental de la gestión del jefe comunal 
de La Reina radica en lo distinto de su visión de desa
rrollo. así, para él, el progreso significa «lograr condi
ciones am bientales satisfactorias y que la gente viva 
en c o n ta c to  con  la n a tu ra le z a . Q ue no haya 
atochamientos, ni contaminación de todo tipo, como 
se ha convertido la isla de Santiago».

Pero sabida es la dificultad de asegurar la cali
dad de vida cuando el desarrollo es una necesidad, 
punto que Castillo Velasco no desconoce, pero que a 
la vez enfrenta de manera original. «La aspiración de 
nuestro Plan Regulador es lograr construir una unidad 
social y económ ica estable». Eso significa, continuó, 
«que no se necesite de la perm anente transformación 
para subsistir, sino que se logre un equilibrio en su eco
nomía». Lo anterior, son las bases teóricas del Plan 
Regulador de la comuna, que en la práctica se verá 
reflejado en varias puertas de entradas al territorio co
munal, en las cuales se instalarán todos los servicios 
necesarios. Dos de ellas ya están en construcción.

Los vecinos piensan igual

Las nuevas puertas que tendrá La Reina y que 
permitirán que su interior siga verde e intacto, se ubi
carán en la periferia de la com una y consistirán en «de
sarrollar grandes inmuebles con altura, de gran densi- 
dad. con com ercio y reparticiones públicas, que per
mitan con los recursos que se obtienen, tanto de los 
permisos de construcción com o de patentes, vivir en 
la comuna. La com una no necesita estar siempre en 
desarrollo», dijo Velasco. quien añadió que «no nece
sitamos tener los recursos de Las Condes, cada vez 
más y más recursos; que sólo producen congestión y 
desarmonía y destrucción del medio urbano. Nosotros 
queremos una unidad estable que tenga los recursos 
necesarios para tener sus plazas, sus jardines y servi
cios públicos, pero no estar desan'ollándose constan
temente». Y agregó: «Es un mal concepto el desarrollo

usto el m ismo día en que la com una de La 
ReitíITcelcbraba las Fiestas Patrias, su alcalde. Femando 
Castillo Velasco, Premio Nacional de Arquitectura y 
ex Intendente de Santiago, nos recibió para conversar 
acerca de su visión de lo que debe ser una com una y de 
cómo él lleva a cabo dicho objetivo en La Reina.

La idea de comunidad y de un desarrollo «amis
toso» son ideas que en voz de él resultan claras y lógi
cas, pero que en la realidad chilena son difíciles de 
aplican En todo caso, siempre es bueno saber que existe 
gente que piensa distinto y que está dispuesta a cum 
plir con sus ideales.

Sin duda el sello de La Reina es su carácter de 
com una «verde», cuestión que Castillo Velasco se ha 
em peñado en preservar y mejorar, para lo cual ha dise
ñado. com o buen arquitecto y urbanista, un especial 
Plan Regulador, que él define com o «una forma de 
consolidar un modo de vida comunal, una forma de 
desarrollar el espacio físico de la comuna, de preser



v Ij Tf
U-^9 1 SUlU

cierno, cuando se dice que Santiago 
tendrá 15 millones de habitantes en el 
año 2(XX). es una simple idiotez, por
que cuando se aumenta la cantidad de 
habitantes, más aceleradamente que 
los servicios que se pueden dar, vas a 
vivir siempre amargado».

Educación y salud

Que no estamos nada de mal 
pero que podemos estar mucho mejor 
es el diagnóstico de Castillo Velasco 
al ser consultado por el estado de la 
salud y la educación en su comuna, y 
añade que en salud «a parte del Con
sultorio que atiende la salud primaria, 
estamos instalando un Centro de Sa
lud Familiar, que consiste en preca
ver la enlennedades, a través de que 
el equipo del consultorio esté pendien
te de la salud de los vecinos por me
dio de un sistema que los pone en con
tacto».

La idea de dicho centro, ex
plicó el alcaide, es que los médicos 
den sus teléfonos particulares a los 
vecinos para que llamen cuando los 
necesiten, estando, además, la am 
bulancia disponible. «No se trata de 
que la gente haga colas en los con
sultorios, sino que la salud se meta 
en la vida de ellos».

Otra acción en el área salud 
es la destinada en forma exclusiva 
para la mujer, y que consiste «en 
atender sus necesidades distintas a 
las del hombre. Que tengan un lugar 
tranquilo en donde verse y no estar 
en la bullanga del consultorio».

En o tro  ám bito  el alca lde 
Castillo Velasco se refirió a «un pro
blema que la humanidad no lo ha re
suelto, así que no tengo muchas espe
ranzas que aquí lo resolvamos, que es 
la drogadicción». La idea de la comu
na es construir un Centro Familiar de 
Hospedaje para los drogadictos, jun
to a un programa de comunicación a 
nivel de servicios escolares y juntas 
de vecinos.

¿Un proyecto de elite?

Al escuchar al alcalde pare
ciera todo bien y que no hay conflic
tos. así es que le preguntamos, si aca
so él no pensaba que su proyecto era

muy elitis ta , a lo que respondió: 
«aquí la gente pobre no se nota por
que están metidos con la gente rica. 
No hay la segregación que hay en 
todo Santiago, aquí los pobres están 
al lado de la M unicipalidad. Por 
ejemplo, la Villa La Reina da a la 
Avenida Larraín y su gente no es 
pobre totalmente porque tiene cul
tura, son personas pobres de recur
sos, pero tienen su casa propia y to
dos v iv en  con  d ig n id a d , m uy 
sobresaturados, pero eso dem uestra 
que aquí la gente está integrada. Los 
espacios públicos de la com una, son 
tanto de uno com o de otros».

Así, con un presupuesto mu
nicipal de cinco mil millones de pe
sos aproxim adam ente, le consulta
mos a Castillo su percepción acerca 
de si será posible llevar a cabo ios 
proyectos de la com una tomando en 
cuenta que la gestión alcaldicia está 
sujeta, a elección, a lo que respon
dió que «la M unicipalidad aumentó 
su patrimonio al vender la Casa C o
lorada que a lo menos vale 10 mil 
UF. además, quedan por pagar sal
dos im portantes de la venta de la 
M unicipalidad antigua. Vendí los

serv ic ios que funcionaban  en La 
Quintrala, que son alrededor de 200 
millones. Acabo de hacer un nego
cio con Entel que nos deja 80 m illo
nes y con Radio Pudahuel, de otros 
40 millones».

Atraer a ios privados 
y descentralización

Com o se ve. por inversiones 
el municipio no se queda, pero cabe 
preguntarse si el alcalde C astillo  
Velasco considera que la Ley Orgá
nica de M unicipalidades facilita la 
relación con ios capitales privados, 
a lo que respondió que « en !a R e
gión M etropolitana se invierten al 
año cinco mil millones de dólares, 
de los cuales sólo mil millones son 
del Estado, siendo el resto de los pri
vados. por tanto, hacer una política 
ajena al impulso del capital privado 
es los más tonto que hay. Com o In
tendente de Santiago y ahora como 
alcalde siempre he pedido que nos 
juntem os a discutir en qué invertir y 
aportar ese 20% que tiene el Estado, 
para que el inversion ista  privado 
pueda hacer negocios más lucrativos, 
pero en particular sobre la relación 
m unicipio-capital, creo que es muy 
deficiente y es un hecho que deriva 
del gobierno dictatorial que existió».

Muy ligado a lo anterior, el 
alcalde de La Reina, al referirse a !a 
descentralización opinó que «la ley 
actual es inicua, aquí en la comuna, 
para parchar las calles, lo hace el 
M inisterio de la V ivienda directa
mente. ellos van y detectan cuáles 
son los baches y los parchan y si uno 
les dice que hay uno que ellos no 
vieron, se defienden con que no exis
te y no lo parchan. Es grotesco, por
que si hubiera un mínimo de confian
za en el gobierno com unal, la capa
cidad que tendn'an las com unas de 
hacer cosas sería m ucho mayor».

Para Castillo Velasco no es un 
problem a de incapacidad de gestión, 
ya que «declarar que los alcaldes y 
los m unicipios son incom petentes, 
de partida es una idiotez, son incom
petentes porque no les dan recursos. 
Esto es un problem a político, de an
sias de poder de! Estado, que no quie
re entregar su poder».
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eterno, cuando se dice que Santiago 
tendrá 15 millones de habitantes en el 
año 2(XX), es una simple idiotez, por
que cuando se aumenta la cantidad de 
habitantes, más aceleradamente que 
los servicios que se pueden dar. vas a 
vivir siempre amargado».

Educación y salud

Que no estamos nada de mal 
pero que podemos estar mucho mejor 
es el diagnóstico de Castillo Velasco 
al ser consultado por el estado de la 
salud y la educación en su comuna, y 
añade que en salud «a parte del Con
sultorio que atiende la salud primaria, 
estamos instalando un Centro de Sa
lud Familiar, que consiste en preca
ver la enfermedades, a través de que 
el eqmpo del consultorio esté pendien
te de la salud de los vecinos por me
dio de un sistema que los pone en con
tacto».

La idea de dicho centro, ex
plicó el alcalde, es que los médicos 
den sus teléfonos particulares a los 
vecinos para que llamen cuando los 
necesiten, estando, además, la am 
bulancia disponible. «No se trata de 
que la gente haga colas en los con
sultorios. sino que la salud se meta 
en la vida de ellos».

Otra acción en el área salud 
es la destinada en forma exclusiva 
para la mujer, y que consiste «en 
atender sus necesidades distintas a 
las del hombre. Que tengan un lugar 
tranquilo en donde verse y no estar 
en la bullanga del consultorio».

En o tro  ám bito  el a lca lde 
Castillo Velasco se refirió a «un pro
blema que la humanidad no lo ha re
suelto, así que no tengo muchas espe
ranzas que aquí lo resolvamos, que es 
la drogadicción». La idea de la comu
na es construir un Centro Familiar de 
Hospedaje para los drogadictos, jun
to a un programa de comunicación a 
nivel de servicios escolares y juntas 
de vecinos.

¿Un proyecto de elite?

Al escuchar al alcalde pare
ciera todo bien y que no hay conflic
tos. así es que le preguntamos, si aca
so él no pensaba que su proyecto era
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m uy elitis ta, a lo que respondió: 
«aquí la gente pobre no se nota por
que están metidos con la gente rica. 
No hay la segregación que hay en 
todo Santiago, aquí los pobres están 
al lado de la M unicipalidad. Por 
ejemplo, la Villa La Reina da a la 
Avenida Larraín y su gente no es 
pobre totalmente porque tiene cul
tura, son personas pobres de recur
sos, pero tienen su casa propia y to
dos v iven  con  d ig n id a d , m uy 
sobresaturados, pero eso dem uestra 
que aquí la gente está integrada. Los 
espacios públicos de la comuna, son 
tanto de uno com o de otros».

Así, con un presupuesto m u
nicipal de cinco mi! millones de pe
sos aproxim adam ente, le consulta
mos a Castillo su percepción acerca 
de si será posible llevar a cabo los 
proyectos de la com una tomando en 
cuenta que la gestión alcaldicia está 
sujeta, a elección, a lo que respon
dió que «la M unicipalidad aumentó 
su patrimonio al vender la Casa Co- 
loríida que a lo menos vale 10 mil 
UF. además, quedan por pagar sal
dos im portantes de la venta de la 
M unicipalidad antigua. Vendí los

serv ic ios que funcionaban en La 
Quintrala. que son alrededor de 200 
millones. Acabo de hacer un nego
cio con Hntel que nos deja 80 millo
nes y con Radio Pudahuel. de otros 
40 millones».

Atraer a los privados 
y descentralización

Como se ve. por inversiones 
el municipio no se queda, pero cabe 
preguntarse si el alcalde C astillo  
Velasco considera que la Ley Orgá
nica de M unicipalidades facilita la 
relación con ios capitales privados, 
a lo que respondió que « en la Re
gión M etropolitana se invierten al 
año cinco mil millones de dólares, 
de los cuales sólo mil millones son 
del Estado, siendo el resto de los pri
vados, por tanto, hacer una política 
ajena al impulso del capital privado 
es los m áí tonto que hay. Como In
tendente de Santiago y ahora como 
alcalde siempre he pedido que nos 
juntem os a discutir en qué invertir y 
aportar ese 20% que tiene el Estado, 
para que el inversionista privado 
pueda hacer negocios más lucrativos, 
pero en particular sobre la relación 
municipio-capital, creo que es muy 
deficiente y es un hecho que deriva 
del gobierno dictatorial que existió».

Muy ligado a lo anterior, el 
alcalde de La Reina, al referirse a la 
descentralización opinó que «la ley 
actual es inicua, aquí en la comuna, 
para parchar las calles, lo hace el 
M inisterio de la Vivienda directa
mente. ellos van y detectan cuáles 
son los baches y los parchan y si uno 
les dice que hay uno que ellos no 
vieron, se defienden con que no exis
te y no lo parchan. Es grotesco, por
que si hubiera un mínimo de confian
za en el gobierno com unal, la capa
cidad que tendrían las comunas de 
hacer cosas sería mucho mayor».

Para Castillo Velasco no es un 
problem a de incapacidad de gestión, 
ya que «declarar que los alcaldes y 
los municipios son incompetentes, 
de partida es una idiotez, son incom
petentes porque no les dan recursos. 
Esto es un problema político, de an
sias de poder del Estado, que no quie
re entregar su poder».
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Asociación Chilena 
de Municipalidades

«El conjunto de las municipalidades 
de la Región M etropolitana debieran formar 
un consejo acerca del futuro del desarrollo 
de las comunas y no ser una cuestión con 
fmes meramente políticos».

«No es que usen la política para elegir 
la directiva, sino que la Asociación Chilena 
de Municipalidades se ha convertido en un 
lugar político para desarrollar una vida políti
ca, que reemplaza un poco a los partidos».

Inamovilidad de la Planta 
de Funcionarios

«El derecho del trabajador a tener se
guridad laboral no debe ser restringido. Dis
tinto es el reemplazo de una persona que es 
deshonesta  o que abusa de su cargo; al 
ineficiente hay que tratai' de capacitarlo, pero 
la sociedad chilena está mal lograda en su 
burocracia, nadie se atreve a tomar decisio
nes y cuando uno está en un cargo debe asu
mir riesgos».

«No puede ser que el tema sea aisla
do. por algo hay una Contraloría a la que se 
debe responder, pero el funcionario munici
pal está aterrado de quien controla. El fun
cionario tiene un derecho, no puede ser que 
yo saque a un trabajador para poner a un ca
marada».

A pocos metros de la Municipalidad, la gente aún puede transportarse a caballo, son las particularidades de La Reina.


